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 SEKTION SPORTPÄDAGOGIK 
 Der Sprecher 

 

 
 

Protokoll zur Mitgliederversammlung der dvs-Sektion Sportpädagogik 
am 12.6.2009 in Hildesheim 

 

 
 
Teilnahmeliste s. Anhang 
Beginn: 18.10 Uhr  
 
1. Begrüßung, Tagesordnung  

Zu Beginn werden die Kolleginnen und Kollegen beglückwünscht, die im vergangenen Jahr einen Ruf auf 
eine sportpädagogische Professur erhalten haben. Die Tagesordnung wurde zusammen mit dem Protokoll 
der Sektionsversammlung 2008 über den Mailverteiler allen Mitgliedern am 26.5.09 zugesandt. Gegenüber 
dieser Tagesordnung wird mit Vorschlägen zur Wahl der DFG-Sondergutachter ein TOP ergänzt.  
 
2. Protokoll der Sektionsversammlung vom 23.5.08  

Das Protokoll wird einstimmig angenommen.  
 
3. Bericht der Sektionssprecher  

Nils Neuber und Peter Frei berichten über zentrale Aktivitäten des Sprecherrats im vergangenen Jahr: 
 
� CHE-Ranking: Entsprechend dem Beschluss der MV 2008 hat N. Neuber in einem Brief am 2.6.08 

dem Präsidium die Bedenken der Sektion mitgeteilt und einen Aufschub bis zum Hochschultag 2009 ge-
fordert. Präsident Bernd Strauß hat zunächst mündlich und am 5.1.09 dann schriftlich darauf reagiert. 

� dvs-Hauptausschuss: N. Neuber hat die Sektion auf der Hauptausschusssitzung im September 2008 
in Frankfurt vertreten und von den Sektionsaktivitäten berichtet. Vor dem Hintergrund der Kommunikati-
onsprobleme beim CHE-Ranking wurde u.a. eine größere Transparenz zwischen Präsidium und Sektio-
nen vereinbart.   

� KMK-Standards: Der Sprecherrat hat gemeinsam mit dem Präsidium auf die Saarbrücker Beschlüsse 
der KMK mit einem Brief und einer Presseerklärung reagiert. Nach intensiver Diskussion in der Sektion 
und Aktionen weiterer Institutionen konnte N. Neuber die Bedenken der dvs gemeinsam mit B. Strauß 
auf einer Sitzung der KMK Sport im Februar 2009 vortragen. In der Folge wurden die Beschlüsse durch 
eine Erklärung der KMK am 8.5.09 teilweise revidiert.  

� GFD-Vertreter: Die Saarbrücker KMK-Beschlüsse zeigen, dass eine angemessene Vertretung der dvs 
in der Gesellschaft für Fachdidaktik dringend erforderlich ist, da hier wesentlich fachdidaktische Ent-
scheidungen vorangetrieben werden. Nach intensiver Diskussion beauftragt die MV den Sprecherrat 
einstimmig, das Präsidium aufzufordern, die Mitgliedschaft der dvs in der GFD zu beantragen. Als 
Fachvertreter schlägt die MV dem Präsidium Matthias Schierz vor.  

� Sportpädagogische Zeitschrift: P. Frei berichtet von den Aktivitäten des Sprecherrats zur Schaffung 
einer sportpädagogischen Zeitschrift im Peer-Review-Verfahren. Nach inhaltlicher und wirtschaftlicher 
Prüfung erscheint eine Neugründung zurzeit nicht erfolgversprechend. Gleichwohl hält die MV entspre-
chende Publikationsmöglichkeiten mit Blick auf den sportpädagogischen Nachwuchs für wichtig und be-
auftragt den Sprecherrat, Kooperationsmöglichkeiten mit anderen Zeitschriften zu prüfen. N. Neuber 
weist darauf hin, dass in der Zeitschrift „Sportwissenschaft“ zurzeit ein Mangel an pädagogischen Bei-
trägen herrscht.   

� Abi-TÜV NRW: Als Sektionssprecher wurde N. Neuber zum Vorsitzenden der Fachkommission Sport in 
der Unabhängigen Kommission zur Qualitätssicherung von zentralen Prüfungen in NRW berufen.    

� Homepage: Mit einem Beitrag zu Aufgaben und Geschichte der Sektion ist der Internet-Auftritt der Sek-
tion komplett. Die MV dankt Dietrich Kurz für seine Unterstützung.  
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4. Bericht der Nachwuchssprecherin  

Ingrid Bähr berichtet von den Aktivitäten des sportpädagogischen Nachwuchses im vergangenen Jahr:  
 
� Mailingliste: Die Nachwuchs-Mailingliste wird rege genutzt. I. Bähr bittet darum, in den Arbeitsgruppen 

und Instituten darauf hinzuweisen. 

� Nachwuchstreffen in Hildesheim: Im Vorfeld der Tagung fand ein 1 ½-stündiges Treffen des sportpä-
dagogischen Nachwuchses mit ca. 30 Teilnehmenden statt. Im kommenden Jahr soll ein Treffen am 
Vortag der Jahrestagung angeboten werden.  

� Nachwuchsveranstaltungen 2009: Die nächste dvs-Akademie findet unter dem Thema „Sportwissen-
schaft im Spannungsfeld zwischen Grundlagen- und Anwendungsorientierung“ vom 2.-7.8.09 in Malente 
statt. Der 19. dvs-Nachwuchsworkshop mit geistes- und sozialwissenschaftlichem Schwerpunkt findet 
vom 12.-14.11.09 in Frankfurt statt. 

 
5. Bericht aus dem Präsidium  

Frederik Borkenhagen berichtet aus dem dvs-Präsidium:  
 
� Hochschultag in Münster: Der 19. sportwissenschaftliche Hochschultag mit dem Thema „Bildungspo-

tenziale im Sport“ findet vom 16.-18.9.09 in Münster statt. Neben vier Hauptvorträgen und 20 geladenen 
sportwissenschaftlichen Vorträgen liegen 285 Beitragsanmeldungen vor. Zahlreiche Veranstaltungen 
ergänzen das Programm, das demnächst auf www.dvs2009.de veröffentlicht wird. Der dvs-Nachwuchs-
preis und erstmalig der „Publikationspreis Sportwissenschaftlicher Nachwuchs“ werden in Münster ver-
liehen. Im Rahmen eines Empfangs vergibt das Land NRW darüber hinaus erstmalig den Landespreis 
„Sport und Wissenschaft“, der mit 20.000 EUR dotiert ist. Es wird darauf hingewiesen, dass Hotelüber-
nachtungen möglichst frühzeitig gebucht werden sollten.  

� Hauptversammlung: Am 16.9.09 findet im Rahmen des Hochschultages die nächste dvs-Hauptver-
sammlung statt. Als Präsidentin der dvs kandidiert Dorothee Alfermann (Leipzig). Volker Scheid stellt 
sich für das Amt des Vizepräsidenten Bildung zur Verfügung, was von der MV begrüßt wird.  

� Zeitschrift Sportwissenschaft: Die Zeitschrift „Sportwissenschaft“ erscheint seit Beginn des Jahres im 
Springer-Verlag. Dvs-Mitglieder können die Zeitschrift verbilligt abonnieren. 

� CHE-Ranking: Das Anfang Mai publizierte Ranking, bei dem die Sportwissenschaft erstmals dabei war, 
wurde mehrheitlich positiv aufgenommen. Einzelne Missverständnisse bei der Datenerhebung sollen bei 
der nächsten Erhebung vermieden werden; entsprechende Hinweise werden dem CHE übermittelt. Au-
ßerdem soll künftig eine Publikationsanalyse in die Bewertung einbezogen werden. Hierzu soll die Da-
tenbank SPOLIT optimiert werden. Außerdem wird eine Qualitäts- bzw. Relevanzbewertung von Publi-
kationsorganen vorbereitet.  

 
6. Ommo-Grupe-Preis  

Der diesjährige Ommo-Grupe-Preis der Sektion für den sportpädagogischen Nachwuchs wurde im Rah-
men der Jahrestagung an Britta Kolbert vergeben. Zur Jury gehörten Petra Gieß-Stüber, Gerd Hölter, 
Claudia Kugelmann, Nils Neuber und Wolf Miethling (Vorsitz). Da deren vierjährige Amtszeit endet, wird 
folgender Vorschlag für die Neubesetzung gemacht: Die Jurymitgliedschaft soll sukzessiv wechseln, damit 
die Übergänge von einer Amtszeit zur nächsten reibungslos verlaufen. In diesem Sinne werden folgende 
Personen vorgeschlagen: N. Neuber und W. Miethling (Vorsitz) verbleiben für zwei weitere Jahre im Amt. 
Neu hinzu kommen Petra Wolters, Peter Frei und Hans Peter Brandl-Bredenbeck. Die MV stimmt diesem 
Vorschlag einstimmig zu. 
 
7. Vorschläge zur Wahl der DFG-Sondergutachter  

In der laufenden Wahlperiode sind Rüdiger Heim, Wolf Miethling und Matthias Schierz DFG-
Sondergutachter für den Bereich Sportpädagogik. Mit Verwunderung wird zu Kenntnis genommen, dass al-
le drei Kollegen in ihrer Amtszeit nicht angefragt wurden, obwohl mehrere sportpädagogische Anträge an 
die DFG gestellt wurden. Für die nächste Amtszeit stehen die Kollegen weiterhin zur Verfügung. Darüber 
hinaus wurden Petra Gieß-Stüber und Jörg Thiele als Kandidaten von der MV benannt. Die Wahl findet An-
fang 2010 in schriftlicher Form statt. 
 
8. Memorandum zum Schulsport  

F. Borkenhagen und P. Frei berichten von der Genese des Memorandums zum Schulsport, das von dvs, 
DSLV und DOSB getragen wird. Die alleinige Nennung der Olympischen Erziehung als fachdidaktisches 
Konzept im Memorandum wird kritisch diskutiert. F. Borkenhagen weist darauf hin, dass Rückmeldungen 
bis zum 20.6.09 an die amtierende Vizepräsidentin Bildung Ulrike Ungerer-Röhrich (ulrike.ungerer-
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roehrich@uni-bayreuth.de) erwünscht sind. N. Neuber sagt zu, die Mitglieder der Sektion per Mailverteiler 
noch einmal auf diesen Termin hinzuweisen.  
 
9. Veranstaltungen der Sektion in 2009 und 2010  

Am 18.9.09 veranstaltet die Sektion im Rahmen des Hochschultages ein Symposion zum „Memorandum 
zum Schulsport“. Als Diskutanten konnte P. Frei Ulrike Ungerer-Röhrich, Jürgen Funke-Wieneke, Wolf 
Brettschneider, Petra Wolters und Jörg Thiele gewinnen. Um die Jahrestagung 2010 bewirbt sich Bernd 
Gröben von der Universität Bielfeld, der sein Konzept kurz skizziert. Im Zentrum der Tagung steht die 
Sportpädagogik als Erfahrungswissenschaft. Die MV nimmt diesen Vorschlag zustimmend zu Kenntnis und 
dankt B. Gröben für die Bereitschaft, die Tagung durchzuführen.   
 
10. Verschiedenes  

� Die nächste Tagung der DGfE-Kommission Sportpädagogik mit dem Thema „Bewegung, Spiel und 
Sport in der Ganztagsschule“ findet vom 3.-5.12.09 in Rauischholzhausen statt. Ausrichter ist Ralf La-
ging.  

� Mehrere Mitglieder monieren, dass das Verfahren zur Auswahl der Beiträge im Tagungsband der Jah-
restagung in Köln nicht transparent gewesen sei. N. Neuber weist darauf hin, dass die Zusammenstel-
lung des Tagungsbandes wie auch die thematische Gestaltung der Tagung in der Verantwortung des 
Ausrichters (unter Einbeziehung des Wissenschaftlichen Beirats der Tagung) liegt. Er wird H.P. Brandl-
Bredenbeck um Aufklärung bitten.  

� E. Beckers äußert sein Missfallen bezüglich der seit einiger Zeit üblichen Online-Anmeldung für dvs-
Tagungen.  

 
Ende: 19.40 Uhr  
 
 

 
Prof. Dr. Nils Neuber 
Sprecher der Sektion Sportpädagogik  
 
 


